

ОАО «Издательство "Медицина"»

ЛР № 010215 от 29.04.97 г.

WWW страница: www.medlit.ru

ОТДЕЛ РЕКЛАМЫ

Тел. 8 (495) 678-64-84

E-mail: info@idm.msk.ru

Ответственность за достоверность информации, содержащейся в рекламных материалах, несет рекламодатели.

Журнал представлен в Ulrich's International Periodicals Directory.

Журнал входит в Перечень ведущих научных журналов и изданий ВАК, в которых должны быть опубликованы основные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата и доктора наук.

Учредитель:

ОАО «Издательство "Медицина"»

Свидетельство о регистрации

№ 016140 от 23 мая 1997 г.

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

109029, Москва,
ул. Скотопрогонная,
д. 29/1, подъезд № 15

ПОЧТОВЫЙ АДРЕС РЕДАКЦИИ:

115088, Москва,
Новоостаповская ул., д. 5, стр. 14

Телефон: 8 (495) 678-63-95
E-mail: mseeandr@idm.msk.ru

Зав. редакцией М.П. Прошина

Редактор С.Г. Матанцева

Переводчик Л.Д. Шакина

Технический редактор

Л.В. Зюкина

Корректор Т.Д. Малышева

Верстка А.Г. Мальцина

Сдано в набор 21.11.2016.

Подписано в печать 16.12.2016.

Формат 60 × 88 1/8.

Печать офсетная

Печ. л. 7,00.

Усл. печ. л. 6,86.

Уч.-изд. л. 8,69.

Заказ 658.

Подписка через интернет:
www.aks.ru, www.pressa-rf.ru

Подписка на электронную версию журнала: www.elibrary.ru

Индекс по каталогу «Роспечать» 47281

Индекс по каталогу
«Пресса России» 27883

ISSN 1560-9537. Мед.-соц. эксперт.
и реабил. 2016; 19 (4): 169–224.

Отпечатано в ООО "Подольская Периодика",
142110, г. Подольск, ул. Кирова, 15

ОАО «ИЗДАТЕЛЬСТВО "МЕДИЦИНА"»

МЕДИКО- СОЦИАЛЬНАЯ ЭКСПЕРТИЗА И РЕАБИЛИТАЦИЯ

КВАРТАЛЬНЫЙ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

Основан в 1998 г.

Том 19 • № 4 • 2016

Редакционная коллегия

Главный редактор: С.Н. Пузин – д-р мед. наук, проф., акад. РАН

Зам. главного редактора: С.Б. Маличенко – д-р мед. наук, проф.

М.А. Рычкова – д-р мед. наук, проф.

Ответственный секретарь: М.А. Шургая – канд. мед. наук

Научный редактор: Е.А. Мащенко – канд. мед. наук

А.С. Аметов – д-р мед. наук, проф.; Е.Е. Ачкасов – д-р мед. наук; И.Г. Бакулин – д-р мед. наук, проф.; Ю.П. Бойко – д-р мед. наук, проф.; И.Г. Галь – д-р мед. наук; Н.Г. Гончаров – д-р мед. наук, проф.; Л.П. Гришина – д-р мед. наук, проф.; С.В. Дармодехин – д-р социол. наук, проф., акад. РАО; А.А. Деркач – д-р психол. наук, проф., акад. РАО; М.А. Дымочка – д-р мед. наук; М.З. Каплан – д-р мед. наук, проф.; Г.П. Киндрас – д-р мед. наук, проф.; В.А. Клевно – д-р мед. наук, проф.; Г.П. Котельников – д-р мед. наук, проф., акад. РАН; Ю.Д. Криворучко – д-р мед. наук; С.Б. Малых – д-р психол. наук, проф., акад. РАО; А.В. Мартыненко – д-р мед. наук, проф., член-корр. РАО; В.В. Поляничко – канд. социол. наук; В.Н. Потапов – д-р мед. наук, проф.; Г.В. Родоман – д-р мед. наук, проф.; К.А. Саркисов – д-р мед. наук, проф.; Б.А. Сырникова – д-р мед. наук, проф.; Д.Ф. Хритинин – д-р мед. наук, проф., член-корр. РАН; С.А. Чандирли – канд. мед. наук; Л.Н. Чикинова – д-р мед. наук, проф.; А.М. Чухраев – д-р мед. наук, проф.

Редакционный совет

О.Т. Богова – д-р мед. наук (Москва);

А.Ю. Гаспарян – д-р медицины,
ассоциированный проф.
(Бирмингем, Великобритания);

Г.В. Джавришвили – д-р мед. наук,
проф. (Тбилиси, Грузия);

Ю.И. Захарченко – д-р мед. наук
(Краснодар);

К.Т. Керимов – д-р мед. наук, проф.
(Баку, Азербайджан);

М.В. Коробов – д-р мед. наук, проф.
(Санкт-Петербург);

С.М. Крошин – д-р мед. наук,
проф. (Москва);

Г.В. Лапшина – засл. врач РФ
(Москва);

В.В. Линник – д-р мед. наук, проф.
(Москва);

С.С. Меметов – д-р мед. наук
(Ростов-на-Дону);

А.А. Модестов – д-р мед. наук,
проф. (Москва);

А.Н. Разумов – д-р мед. наук, проф.,
акад. РАН (Москва);

Д.Г. Сайдбегов – д-р медицины,
проф. (Рим, Италия);

Л.А. Тарасова – д-р мед. наук, проф.
(Москва);

А.Д. Царегородцев – д-р мед. наук,
проф. (Москва);

И.В. Шведовиченко – д-р мед. наук,
проф. (Санкт-Петербург)

Izdatel'stvo "MEDITSINA"

LR № 010215, 29.04.1997 г.

WWW.medit.ru

ADVERTISING DEPARTMENT

Rhone 8(495)678-64-84

E-mail: info@idm.msk.ru

The advertisers are responsible for the accuracy of the information contained in advertisements.

All rights reserved. No part of this publication may not be recorded in the memory of the computer or reproduced by any means without the prior written permission of the Publisher.

Medical and Social Expert Evaluation and Rehabilitation (Mediko-Sotsyal'naya Ekspertiza i Reabilitatsiya) is presented in Ulrich's International Periodicals Directory.

The Journal is included in the List of Russian peer-reviewed scientific journals recommended by Higher Attestation Commission of the Russian Ministry of Education and Science for the publication of main scientific results of dissertations for the degree of Doctor and Candidate of Sciences.

Founder of journal: Izdatel'stvo "MEDITSINA"

ADDRESS OF THE EDITORIAL OFFICE:

29/1, Skotoprogonnaya street,
Moscow, 109029

POSTAL ADDRESS OF THE EDITORIAL OFFICE:

5, building 14, Novoostapovskaya
street, Moscow, 115088

Phone 8(495)678-63-95

E-mail: mseeandr@idm.msk.ru

Head of the editorial **M.P. Proshina**

Editor S.G. Matantseva

Translator L.D. Shakina

Technical editor L.V. Zyukina

Corrector T.D. Malyshova

Layout A.G. Maltcina

Subscription through internet line:
www.aks.ru, www.pressa-rf.ru

Subscription for the electronic version of the journal: www.elibrary.ru

ISSN 1028-9984

Med.-Sots. Ekspert. i. Reabil.

2016; 19 (4): 169–224.

Printed in the printing office "Podolskaya Periodicals"

15, Kirova street, Podol'sk, 142110

IZDATEL'STVO "MEDITSINA"

MEDIKO-SOTSYAL'NAYA EKSPERTIZA I REABILITATSIYA



(MEDICAL AND SOCIAL EXPERT EVALUATION AND REHABILITATION)

SCIENTIFIC AND PRACTICAL JOURNAL. ISSUED ONCE IN THREE MONTHS

Published since 1998

Volume 19 • № 4 • 2016

Editorial Board

Editor-in-chief: **S.N. Puzin** – MD, PhD, DSc, Prof., Academician of RAS

Assistant editor-in-chief: **S.B. Malichenko** – MD, PhD, DSc, Prof.

M.A. Rychkova – MD, PhD, DSc, Prof.

Editorial secretary: **M.A. Shurgaya** – MD, PhD

Scientific editor: **E.A. Mashchenko** – MD, PhD

A.S. Ametov – MD, PhD, DSc, Prof.; **E.E. Achkasov** – MD, PhD, DSc; **I.G. Bakulin** – MD, PhD, DSc, Prof.; **Yu.P. Boyko** – MD, PhD, DSc, Prof.; **S.A. Chandirly** – MD, PhD; **L.N. Chikinova** – MD, PhD, DSc, Prof.; **A.M. Chukhrayev** – MD, PhD, DSc, Prof.; **I.G. Gal'** – MD, PhD, DSc; **N.G. Goncharov** – MD, PhD, DSc, Prof.; **L.P. Grishina** – MD, PhD, DSc, Prof.; **S.V. Darmodechin** – Doctor of Sociological Sciences, Prof., Academician of RAE; **A.A. Derkach** – Doctor of Psychological Sciences, Prof., Academician of RAE; **M.A. Dymochka** – MD, PhD, DSc; **M.Z. Kaplan** – MD, PhD, DSc, Prof.; **G.P. Kindras** – MD, PhD, DSc, Prof.; **D.F. Khritinin** – MD, PhD, DSc, Prof., Corresponding Member of RAS; **V.A. Klevno** – MD, PhD, DSc, Prof.; **G.P. Kotel'nikov** – MD, PhD, DSc, Prof., Academician of RAS; **Yu.D. Krivoruchko** – MD, PhD, DSc; **S.B. Malykh** – Doctor of Psychological Sciences, Prof., Academician of RAE; **A.V. Martynenko** – MD, PhD, DSci, Prof., Corresponding Member of RAE; **V.V. Polyanichko** – Candidate of Sociological Sciences; **V.N. Potapov** – MD, PhD, DSc, Prof.; **G.V. Rodoman** – MD, PhD, DSc, Prof.; **K.A. Sarkisov** – MD, PhD, DSc, Prof.; **B.A. Syrnikova** – MD, PhD, DSc, Prof.

Editorial Advisory Board

O.T. Bogova – MD, PhD, DSc (Moscow);

A.Y. Gasparyan – MD, PhD, FESC, Associate Prof. of Medicine (Birmingham, UK);

G.V. Dzhavrishvili – MD, PhD, DSc, Prof. (Tbilisi, Georgia);

K.T. Kerimov – MD, PhD, DSc, Prof. (Baku, Azerbaijan);

M.V. Korobov – MD, PhD, DSc, Prof. (Saint-Petersburg);

S.M. Kroshnin – MD, PhD, DSc (Moscow);

G.V. Lapshina – MD (Moscow);

V.V. Linnik – MD, PhD, DSc, Prof. (Moscow);

S.S. Memetov – MD, PhD, DSc (Rostov-na-Donu);

A.A. Modestov – MD, PhD, DSc, Prof. (Moscow);

A.N. Razumov – MD, PhD, DSc, Prof., Academician of RAS (Moscow);

D.G. Saidbegov – MD, PhD, Prof. (Rome, Italy);

I.V. Shvedovchenko – MD, PhD, DSc, Prof. (Saint-Petersburg);

L.A. Tarasova – MD, PhD, DSc, Prof. (Moscow);

A.D. Tsaregorodtsev – MD, PhD, DSc, Prof. (Moscow);

Yu.I. Zakharchenko – MD, PhD, DSc (Krasnodar)

ЭКСПЕРТИЗА И РЕАБИЛИТАЦИЯ

- Пузин С.Н., Меметов С.С., Шургая М.А., Галь И.Г.** Организация медицинской реабилитации ветеранов войн в контексте социальной поддержки старшего поколения в России 172
- Куликов А.Г., Зайцева Т.Н., Пыжевская О.П., Иванова Е.Р.** Сколиоз у детей: новые подходы к решению важной медико-социальной проблемы 178
- Вериго Е.Н., Макаров П.В.** Протезирование в комплексной медико-социальной реабилитации пациентов при офтальмопатологии 182
- Пенина Г.О., Пономарева Г.М.** Терапия препаратами валпроевой кислоты в Республике Коми пациентов с эпилепсией, имеющих инвалидность 186

ЭПИДЕМИОЛОГИЯ И СТАТИСТИКА ИНВАЛИДНОСТИ

- Григоричева Л.Г., Тимошникова И.В., Гончаренко А.Г., Акопян Т.А., Кореняк Н.А., Самарин Б.А.** Динамика показателей первичной инвалидности детского населения Алтайского края вследствие патологии опорно-двигательного аппарата за 2005–2014 годы 191

ОЦЕНОЧНЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ В ПРАКТИКЕ МЕДИКО-СОЦИАЛЬНОЙ ЭКСПЕРТИЗЫ И РЕАБИЛИТАЦИИ

- Кутин М.А., Сиднева Ю.Г., Ионова Т.И.** Обзор шкал и опросников, применявшихся для оценки качества жизни пациентов с краинифарингиомами 195

ТЕХНОЛОГИИ СОЦИАЛЬНОГО ПАРТНЕРСТВА

- Сырникова Б.А., Кобзарь И.З., Стороженко Д.В., Темиров Х.В., Ашуев Ж.А., Идрисова Л.С.** Роль и место социального партнерства в повышении эффективности оказания социальных услуг Государственным автономным учреждением города Москвы «Научно-практический реабилитационный центр» 203

ОРГАНИЗАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКИЕ И ПРАВОВЫЕ ВОПРОСЫ

- Павлов А.В.** Правовые аспекты работы с запросами, содержащими медицинскую тайну гражданина, в деятельности организации, осуществляющей медицинскую экспертизу 209

В ПОМОЩЬ ПРАКТИЧЕСКОМУ РАБОТНИКУ

- Пузин С.Н., Шургая М.А., Меметов С.С., Богова О.Т., Галь И.Г.** Возможности термальных вод Мостовского района Краснодарского края в комплексной системе оздоровления и медико-социальной реабилитации 216

ОБЗОР ЛИТЕРАТУРЫ

- Сырникова Б.А., Стороженко Д.В., Темиров Х.В., Мацокин И.С., Степанов Д.Ю.** Потребности пациентов, перенесших инсульт, в медико-социальной реабилитации и современные технологии ее проведения (по данным зарубежной литературы) 219

EXPERTISE AND REHABILITATION

- Puzin S.N., Memetov S.S., Shurgaya M.A., Gal I.G.** Organization of medical rehabilitation of veterans of wars in the context of social support of senior generation in Russia 172
- Kulikov A.G., Zaytseva T.N., Pyzhevskaya O.P., Ivanova E.R.** Scoliosis in children: new approaches to the solution of important medical and social problems 178
- Verigo E.N., Makarov P.V.** Prosthetics in complex medical and social rehabilitation of patients with ocular pathology 182
- Penina G.O., Ponomareva G.M.** Therapy with valproate preparations in disabled epilepsy patients in the Republic of Komi 186

EPIDEMIOLOGY AND STATISTICS OF DISABILITY

- Grigoricheva L.G., Timoshnikova I.V., Goncharenko A.G., Akopyan T.A., Korenyak N.A., Samarin B.A.** Dynamics of indices of primary disability of the child population due to diseases of the musculoskeletal system for the period of 2005–2014 in the Altai Territory 191

EVALUATION TOOLS IN THE PRACTICE OF MEDICAL AND SOCIAL EXPERTISE AND REHABILITATION

- Kutin M.A., Sidneva Yu.G., Ionova T.I.** Overview of scales and questionnaires applied in the assessment of the «quality of life» for craniopharyngioma patients 195

TECHNOLOGIES OF SOCIAL PARTNERSHIP

- Syrnikova B.A., Kobzar I.Z., Storozhenko D.V., Temirov Kh.V., Ashuev Zh.A., Idrisova L.S.** The role and place of social partnership in increasing efficiency of the provision of social services by the State Autonomous Institutions of Moscow «Scientific and Practical Center for Rehabilitation» 203

ORGANIZATIONAL-METHODOLOGICAL AND LEGAL ASPECTS

- Pavlov A.V.** Legal aspects of the work with request containing medical secrecy of the citizen in the institution carrying out the medical expertise 209

PRACTICAL WORKER ASSISTANCE

- Puzin S.N., Shurgaya M.A., Memetov S.S., Bogova O.T., Gal I.G.** The availabilities of thermal waters in the Mostovsky district of the Krasnodar krai in a complex system of rehabilitation and medico-social rehabilitation 216

LITERATURE REVIEW

- Syrnikova B.A., Storozhenko D.V., Temirov Kh.V., Matsokin I.S., Stepanov D.Yu.** Requirements of stroke patients in medical and social rehabilitation and modern technologies of its implementation (according to foreign literature) 219